
Encuentro con la comunidad de Caleta Tortel 

CALETA TORTEL, 31 de Marzo de 2000 

 

Hemos llegado hasta acá con un grupo de colaboradores del Gobierno, he llegado con el 

ministro de Obras Públicas y Transportes, hemos llegado con el subsecretario de Guerra 

y también hemos llegado con altos oficiales del Ejército de Chile. Con ellos vamos más 

a recorrer los 98 kilómetros desde Río Bravo a Villa O'Higgins, culminando lo que el 

año 96 - 97 se inició, tuve la suerte de estar acá cuando fui ministro de Obras Públicas, 

en el sector de Vagabundo, un par de veces en Yungay con el Presidente Frei, y ahora 

he tenido el privilegio de poder participar en lo que es la entrega oficial de estos 98 

kilómetros. 

 

Es una inversión grande, muy grande, son más de 6 mil millones los que están allí en 

ese camino. En una de las veces que vine, en un recodo del camino, un grupo de 

personas hizo parar el vehículo en que iba, eran concejales de aquí de Tortel, que me 

dijeron "señor ministro, lo felicitamos, pero ¿cuándo llega el camino a Tortel? Lo 

hacemos en una lancha que cuando es lenta son 5 horas, si es más rápida se demora 2 

horas y media, y a veces una hora". Les dije que "todo a su tiempo" y ahora lo que 

quisiera decirles es que nos proponemos en este período avanzar en los 25 kilómetros 

que hay para poder llegar, si es posible, hasta el mismo aeródromo con el camino, de 

manera que la ruta austral tenga una variante que permita llegar a Tortel por tierra. Ese 

es mi compromiso, y eso lo haremos en este período Presidencial. 

 

Y lo digo de la misma forma en que cuatro años atrás dijimos que iba a ser posible 

llegar hasta Villa O'Higgins, de ese manera se va haciendo el país. El país se construye 

día a día, no lo construye un Gobierno ni un Presidente. A lo largo de la historia es una 

sucesión de gobiernos, de presidentes, de mandatarios, es el esfuerzo de todos los 

chilenos. Como ustedes, los que son colonos, los que son hijos de colonos, están aquí 

también a través de un esfuerzo largo. Tortel no es sino una localidad que se fue 

haciendo por aquellos que bajaban por el Becker y que querían llegar al resto de Chile, 

así se hizo Tortel. 

 

Ahora tenemos que hacer que Tortel siga manteniendo sus raíces, su cultura, sus 

características y tenemos que ser capaces también de romper el aislamiento, pero 

preservando lo que ustedes son. No me cabe duda de que con este teléfono que ahora se 

entrega o con las otras tareas que tenemos por delante, los sistemas nuevos de tipo 

sanitario que se están implementando y que permiten preservar algo muy importante, 

que estas aguas sigan siendo limpias, que el turismo siga llegando porque será también 

otra forma de riqueza en Tortel. Así como el mar nos da riquezas, así también hay otra 

riqueza que es la actividad turística. 

 

Ha habido inversiones del Gobierno, me tocó como ministro de Educación dar los 

primeros pasos para que lo que después fue la escuela ejemplar que ustedes tienen y que 

es de una belleza extraordinaria, el ex ministro José Pablo Arellano estuvo acá con 

ustedes para entregar esa escuela e inaugurarla. Y así como eso, creo que tenemos tareas 

para seguir avanzando y progresando. 

 

A pocos días de asumir el mando de la Nación he llegado hasta acá con mi esposa, con 

Luisa, para testimoniarles a ustedes el interés de que Chile crezca y progrese, pero con 

la convicción de que ese crecimiento y ese progreso tiene que llegar a todos los lugares, 



a todos los rincones. El el camino es una forma de que ese progreso llegue a Tortel, 

junto con la escuela, con el teléfono, con la electricidad, junto con el subsidio que se ha 

estado dando para poder abaratar los costos de la bencina. 

 

Estimados amigos: 

 

Les quiero decir que tengo una tremenda confianza en lo que podemos hacer todos 

juntos, en el esfuerzo que ustedes hacen cotidianamente, en el esfuerzo que hacen 

profesoras y profesores para que estos jóvenes tengan un futuro. ¿De qué se trata? De 

que estos niños tengan una educación de igual calidad que cualquier otro niño de Chile 

y que estos niños puedan soñar y llegar a ser lo que ellos quieran soñar y llegar a ser en 

virtud de su capacidad y su inteligencia. Ese es el sentido de por qué estamos aquí y 

junto con agradecerles esta recepción cariñosa, quiero invitarlos a seguir trabajando por 

Chile, por las tareas que tenemos por delante.  

 

Acá confluyen todas las voluntades, ese camino que se ha hecho y el que ahora vamos a 

entregar, es obra también de las Fuerzas Armadas, del Ejército de Chile, que son 

instituciones permanentes que apoyan y empujan en la misma dirección, al igual que 

todos. 

 

Ahora quiero decirles que aprovechen esa línea telefónica y espero verlos en otra 

oportunidad, cuando empiece a andar el camino hacia Tortel, que es el deseo de todos 

ustedes, igual como era el deseo de que hubiera el camino a Villa O'Higgins y que ahora 

llegó a O'Higgins, igual mañana va a llegar aquí. 

 

Muchas gracias, y sigamos trabajando por el bien de Chile. 


